

Lettre de D'Alembert à Mlle Lespinasse, 18 août 1763

Expéditeur(s) : D'Alembert

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Mlle Lespinasse, 18 août 1763, 1763-08-18

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 24/12/2025 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/832>

Informations sur le contenu de la lettre

Incipit Je ne puis vous cacher mes regrets de quitter le roi...

Résumé Lui envoie sa l. au roi et la rép. du roi, à ne pas communiquer. Ne s'établira jamais à Berlin, mais regrette que le roi reste sans compagnie. A vraiment les mêmes manières de voir et de juger que lui. Sottises des gazettes. Il est très aimé. Voudrait rapprocher les deux cours. Lettres ouvertes par la poste.

Date restituée 18 [août 1763]

Justification de la datation Non renseigné

Numéro inventaire 63.66

Identifiant 1860

NumPappas 492

Présentation

Sous-titre 492

Date 1763-08-18

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné
Publication de la lettreHenry 1887a, p. 304-306
Lieu d'expéditionPotsdam
DestinataireLespinasse Mlle
Lieu de destinationParis
Contexte géographiqueParis

Information générales

LangueFrançais
Sourcecopie d'extraits, « à Postdam », 6 p.
Localisation du documentParis BnF, Fr. 15230, f. 97-102

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné
Auteur(s) de l'analyseNon renseigné
Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

96

deux fois, multijlyz pas moyens de
steire ce enir. Roi des fous l'empereur, je
veulz demain bien leuordi le b' en imprudent,
je ne pas de la force, j'evous entame—
touche et bien d'autre chose; mais j'ose
pourra j'amus a vous dire combien ce voyage
arresser lez lieus qui m'entachent au
Roi. Ce demain auz lez lieus prochain vnu
embarcadew Eure; de un'espous biens
glorieuse dans sa vie, eur eudre lez Eures
nemours n'ont pas pour d'autre b'mance
que pour le Roi de France et pour
l'empereur. oultre q'il fera faire des
nouueautz de temps dans h'uijors.
je voudrois bien que ce fust avant le 26. juill
fice visiblement pour mon depart.

27

Cet b. au matin

Nous allons a' l'otell sur le Deneau, dit on,
a' Oberliu; j'oubliis de vous dire que le
Roi n'as fait pr'evoir q'il pourvoyroit
aux frais de mon voyage, n'aprendant des
400. Louis dor q'il m'a deja fait donner,
je croi q'il n'aurait pas suffi pour me
acheminer des lieus de ce voyage qui a
eté plus continue que j'avois esté.



Amsterdam le 18. aout.
je neyris vous ecclier l'negretz de
quitter ueloi qui m'avoit tant des
marques d'estime, de consideracion, et j'ose
dire d'amitié. je vous moyez toutes—
reflexions faites, La lettez que je lui ai

98

Permettez pourprestre congé de lui et faire
espousz qui ne pourront ni l'entendre, l'autre
offrir personne, mais je comprirois mieux
d'annoncer au Roi ce qui que ce soit
parce que d'autres gens à qui j'avois envoi-
que j'ai du Roi une telle Charnette, —
trouveroit mauvais que j'envoie la chose
pas envoiée. je fais que le Roi estoit
vraiment affligé de mon Depart, il y a
plus communiqué le message, son Lettre
qui je ferai envoi au President de son Académie,
mais indépendamment de celle-ci, sans
avoir nantez pas l'esprit de deviner mes
fautes, je crois que le climat de la Basse-Normandie
feroit funeste à la longue. l'air y est
épais, matelégioux, lourd, et le ciel n'est
mal fumé. Ce qui m'afflige, c'est qu'après

99

mon départ, j'en lui restera pour un soi
dire plus ou moins avec qui causer, et c'est le
seul déclassement qu'il ait, j'en ai
peur que littérature & philosophie le
parle à merveille de l'envie des louves,
sans compter. Comme je crois vous l'avoirdit,
que je n'aurais devoir et de juger pas
raport au pasque toujours parfaitement,
quoique l'adulation et l'envie de son
avis n'y ayez aucun rapport. Suffisent un
peut véritablement dignes d'envie
& respecté. Pourquoi faut-il que le
Philosophe et le moral de son siècle n'en
ressemblent pas ? j'ose dire ce que les Prophéties
disent d'envi, j'ose dire ce que celles d'Alano
qui n'en parle pas, et qui fait bien. on

ment de Paris que le Roi de France
me, dit-on, a été de la mort de Marguerite
et qu'il est resté bien peu informé avec moi
avec l'effusion des larmes et des paroles
volées des belles le soties nouvelles. j'aurais
dans plus ce que l'autre
present que l'audition de l'entrevue
l'autre, j'en ai entendu parler, a
avoir quelques fois deux ou trois volumes
de ses mémoires qui me manquent à
qu'il est dans l'usage de faire d'amer. —
mais je ne saurais qu'il ne devrait pas
appeler au présent, ce qui est plus
certain, est qu'il ne parait vraiment
affligé de son amertume par la mort de
elle, pour autant qu'il ait été en ce

qu'il est malade, tout le monde ici —
n'aime beaucoup, et dit qu'il n'a point
encore vu dans ce pays un homme comme
moi ; je me flétris de l'avoir empêché
de se joindre avec l'lation qu'il m'aime
pas trop ; je veux laisser à juger s'il est laid.
Le Roi parle toujours des familles
avec amitié et avec bonté, il ne parle pas
encore hier à table, avec tout le ce que
sur le Roi Ferdinand, son frère, qui lui —
ra un peu des propos bonté et bonté
indécise de la part de certains gens, qu'il a
mis aux larmes. D'après le Chapelier, propos
se injurie à l'lation le frère —
d'ignorance, qu'il est indigne. Le Roi
de France, malgré l'opposition des frères qui

Preuves, entre les deux ouvr; je
voudrois bien qu'il en soit, et assurément
je pourrois que cela ne seroit pas difficile —
au moins de ce coté ci, dont je connois les
émissions des positions.... Je m'envoies
de la Poste tout aussi (très) d'ouvrir
mes Lettres que vous les écrivez, et que je
les voies, plus pour le plaisir de leur lecture;
je serai pourtant fatigué qu'ils disent la...
L'avis du Roy des Princes ayant vu, lorsque
je l'avois, qu'ils me regarderoient. C'est
ainsi que moi....

Le 19. Septembre

On ne sera plus quinze jours allons à Berlin,
mais nous devons nous en faire au plus tôt
de l'assassinat par une chute de l'ouest des

émissaires. Je ne seroit impossible —
malgré mon attachement extrême pour
Le Roy de Saxe et la longue et
vive amitié, amitié & fraternité —
assurément je ne pourrois beaucoup
plus vivre à Berlin. D'ailleurs au
plus tard, je suis nécessairement qu'y
villes dimanche, car je n'ai pas de temps à
perdre, et puis il arrivera je crois demain,
selon les nouvelles que j'aurai aujourd'hui, et

Le Berlin le 23. aout.

Il vaut de répondre à votre Lettre hier,
je vous avoue que je suis très à —
Berlin au commencement, que le Roy n'y —